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中共中央總書記習近平昨日在博鰲會見

台灣兩岸共同市場基金會榮譽董事長蕭萬

長，對促進兩岸合作提出4點希望，並呼

籲兩岸同胞共同為實現中華民族偉大復興

的中國夢而努力奮鬥。此次「習蕭會」備

受矚目，是因為習近平就任國家主席、全

面接班以來，第一次就兩岸關係發展表示

看法，代表了大陸新一屆領導人對兩岸關

係發展的思維和規劃，對未來兩岸關係發

展方向具有指標意義。

如今兩岸「三通」已經實現，兩岸經

濟合作框架協議（ECFA）的簽署和實

施，開啟了兩岸經濟關係新的發展階

段。習近平希望本 兩岸同胞一家人的

理念促進兩岸經濟合作。兩岸同胞同屬

中華民族，兩岸經濟同屬中華民族經

濟。我們會更多考慮台灣同胞的需求和

利益，積極促進在投資和經濟合作領域

加快給予台灣企業與大陸企業同等待

遇，為深化兩岸經濟合作提供更廣闊的

空間。這顯示大陸更加注重兩岸關係穩

定發展，更加照顧台灣同胞的利益，以

最大的誠意和善意描繪兩岸關係全面發

展的美好願景。台灣媒體評價，「習蕭

會」就兩岸關係未來發展深入交換意

見，為兩岸關係發展指明前景。

「習蕭會」除了傳遞兩岸關係發展大局

持續穩步向前的信息，同時也落實到具體

的經貿合作，雙方都表達了盡快完成兩岸

經濟合作框架協議（ECFA）後續商談，及

早簽署服務貿易協議的意願，也就台灣參

與區域經濟整合表達了正面態度。當前國

際經濟變化頻繁，兩岸經濟都面臨挑戰，

台灣更需要通過加強與大陸的經貿合作，

進一步拓寬區域經濟空間，才能增強抗逆

力。

實現民族偉大復興的「中國夢」是兩岸

共同追求的目標，台灣與大陸都是中國的

一部分，要圓「中國夢」台灣不能缺席。

「中國夢」包括國家富強、民族振興、人

民幸福等核心內容，兩岸骨肉相連、手足

情深，一定能夠攜手改革發展，增進合

作、相互提升，進一步促進兩岸關係的互

信與互利，在共圓中國夢的目標引領下，

實現兩岸關係新的飛躍。

(相關新聞刊A1版)

葵涌貨櫃碼頭工潮歷時已接近2周，至今仍未

有平息的跡象。有香港國際貨櫃碼頭的外判商直

言，今次工潮是毫無先兆，質疑有人別有用心。

事實上，在加薪問題上完全可以通過溝通對話達

成共識，而工聯會等多個工會已經積極與資方協

商。然而，職工盟突然中途介入，策動部分工人

罷工向資方施壓，表面是為工人爭取權益，但工

潮曠日持久不僅令工人手停口停，而且損害本港

航運業的競爭力及聲譽，長遠令行業進一步萎

縮，所有從業員都成為了工潮的犧牲品。職工盟

挑動工潮靠害工人必須受到譴責。

職工盟在策動工潮期間，不斷對外宣稱碼頭工

人薪金10年來從未有增加，甚至較1997年還要

低，而且工人須連續工作24小時，以此賦予罷工

合理性。但據外判公司指出，公司自1997年至今

累積向工人加薪14%，而連續工作24小時也是因

應工人要求，可以連續上班後休息一整天以及節

省交通開支。職工盟為了煽動工人罷工以及博取

社會同情，不惜公然說謊，顯然是別有用心。而

且，工聯會等工會已經積極與外判商爭取加薪，

外判商亦願意與較務實的工會商討並承諾加薪不

少於5%，加薪問題完全可以通過對話解決。但

職工盟卻以激進的罷工取代對話協商，將勞資雙

方推向對立處境，罔顧社會以及工人利益。

職工盟所謂「罷工基金」對工人生活只是杯水

車薪，罷工工人大部分都是家中經濟支柱，長期

罷工失去收入，令整個家庭陷入困境。而且，工

潮期間本港航運業大受打擊，大量貨櫃囤積未能

及時處理，不少公司已經將貨櫃轉往深圳鹽田

港、蛇口等地，本港碼頭的競爭力大幅削弱，航

運從業員的發展空間勢將不斷收窄，屆時不要說

爭取加薪，甚至能否保住手上工作也成疑問，成

為這次工潮的最大輸家，而始作俑者正是職工盟

及不斷推波助瀾的激進團體。

應該看到，在碼頭負責起卸操作的3200多名

工人中，參加罷工的只有400多人，而且人數正

在不斷減少，反映工人已逐漸察覺到工潮對自

身的影響，不願意被職工盟繼續操控。然而，

職工盟至今仍沒有收手的意圖，其秘書長李卓

人更指要與資方「鬥長命」，阻礙工人復工。然

而，職工盟這種對抗的立場不可能解決問題，

結果只會令勞資雙方水火不容，更賠上所有航

運業工人的利益。對於職工盟以工人利益作為

自身政治籌碼的行為，社會應該齊聲譴責，工

人也應看清職工盟的真面目，拒絕參與罷工，

以免被他們綁架。

「習蕭會」意義非比尋常 職工盟挑動工潮 工人慘成犧牲品

碼頭外判商：工人想復工被阻
指有人想藉工潮達政治目的 97年以來已加薪14%

香港文匯報訊（記者 文森）葵涌

貨櫃碼頭工潮歷時已接近2周，至今

仍未有平息的跡象。有香港國際貨

櫃碼頭（HIT）的外判商直言，過去

十多年來一直與工人關係良好，早

前亦與工人商討加薪問題，坦言今

次工潮是毫無先兆，質疑有人別有

用心，想藉工潮來達到政治目的。

外判商指出，其實有部分罷工工人

已願意復工，卻礙於工會不允而

「騎虎難下」。外判商又謂，雖然工

人現時的薪金不及1995年，但經歷

近年多次加薪，已高於1997年的水

平。

香港文匯報訊（記者 文森）香港國際貨櫃
碼頭工潮昨日踏入第十二天，至今仍未解
決。行政長官梁振英昨日首度回應事件，表
示政府非常重視事態發展，形容政府有關工
作分秒必爭，希望以中立的角色爭取與各方
溝通。勞工及福利局局長張建宗則表示，當
局正努力斡旋貨櫃碼頭工潮，爭取盡快安排
勞資調解會議，盼給予時間及空間。他又透
露日前收到工聯會的信件，希望政府牽頭解
決工潮。

首開腔回應 盼雙方互讓互諒

行政長官梁振英昨日出席公開活動時，首
次開腔回應貨櫃碼頭工潮。他表示，政府非
常重視工潮的事態發展，勞工及福利局局長
和勞工處處長亦有作多方斡旋。他稱，政府
的工作是分秒必爭，希望以中立的角色爭取
與各方溝通。
他又表示，勞資雙方的立場清楚，但有一

定距離。政府會盡最大努力爭取雙方談判，
希望雙方可互讓互諒，令事件有好的結果。
他強調政府並無既定立場，會不偏不倚地處
理事件，又指政府不應該透過公眾喊話，去
為任何一方爭取利益。

張建宗：盼盡快舉行調解會議

勞工處在罷工事件中扮演重要角色，勞工
及福利局局長張建宗表示，他本人與勞工處
正努力斡旋碼頭工潮，希望可以盡快舉行調
解會議。他又說，由於工會上星期提出要求3
個外判商出席會議，勞工處會繼續做工夫，
一有進展便會接觸職工盟及工會。當局會爭
分奪秒，希望工潮盡快結束，他又呼籲大家
以理性、務實、互諒互讓的精神找出可接受
的方案。
張建宗又說，斡旋時要保持公正及持平。

至於為何先約見和黃，張建宗解釋，工人與
工會希望與資方及管方會面，當局一般會先接觸最不願
意走近談判桌的一方。他強調勞工處過往處理過大大小
小的勞資糾紛，很有經驗，亦有一貫的立場，希望大家
給予時間及空間。他又說，關心工人的福祉，不希望他
們長時間待在露天地方，亦擔心他們的健康。

工潮對貨運業影響進一步浮現

而昨日繼續有過百名員工參與罷工，部分通宵留守在
貨櫃碼頭。工會代表要求有香港國際貨櫃碼頭和3間外
判商代表出席，方會參與會議。他們又預計將在今日下
午，再向罷工工人發放每人1,500元的津貼。工潮為本
港貨運業帶來的影響進一步浮現，香港貨運物流業協會
表示，碼頭公司的47個吊機中，現在只有34個運作，估
計已積壓的貨櫃達12萬個；包括中國海運、東方海外和
萬海等13間船公司亦受影響，有超過一半的入口貨櫃延
誤最多10天，出口最多6天，擔心若工潮持續進入第三
星期，巿民會開始受到影響。協會又指，暫時只有少數
公司轉用其他港口，認為長遠來說，香港仍然具備高效
率和地理位置的優勢，不會受工潮太大影響。
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目前，香港國際貨櫃碼頭有4個外判
商，其中2個外判商只有極少數員工

參與是次工潮，對日常運作並無影響，另
外2間外判商「永豐港口服務有限公司」及
「高寶貨運服務有限公司」卻分別有80%及
70%員工參與罷工。2間外判商均強調，近
年經營成本激增，單是保險金去年已上升4
倍，加上有時因操作出錯令貨櫃出現問
題，亦面對索償，難以一下子大幅提薪。

圖將外判公司「推倒重來」

該2間公司的負責人均重申，他們隨時願
意與工人展開對話，惟工會一方似乎另有
政治目的，誓要將外判公司「推倒重來」。
他們指出，早在清明節當天早上已應勞工
處邀請，抵達勞工處準備會談，惟工人一
方一直沒有現身才無奈離去。他們表示，
後來聽到工會及工人終願意開會而再返回
勞工處，但工會一方又以「外判商沒有足
夠代表性」為由拒絕談判始未能重返談判
桌。
「高寶貨運服務有限公司」負責人李先

生指出，部分罷工工人願意復工卻被工會
所阻，另有部分員工已被「洗腦」，根本是
有人另有政治目的。對於近日工會指出員
工的苦況，「高寶貨運服務有限公司」另
一名負責人劉先生指出，貨櫃碼頭是24小
時運作，最初分三更，每更8小時，有關制
度維持了接近2年。後來有員工認為8小時
的薪金不足，要求公司將每更工作時間延
長至12小時，以賺取更多薪金，才一直沿
用下去。

逐一反駁惡待工人指責

劉先生指出，公司由1997年成立至今，
從無減薪裁員，多年來更已累積加薪
14%，反而有懷疑假工傷情況。他又逐一
反駁惡待員工的指責，「吊機是由2人負責

操作一部，或3人負責操作兩部，工人是有
時間休息」。至於有關員工的大小二便問
題，劉先生指公司早有指引，「若工人在
吊機上有大解需要，可預早通知控制中
心，對方會安排一個安全的位置讓他們回
到地面；如果洗手間在較遠位置，更會安
排車子接送」。至於小便問題，由於吊機離
地約70呎，一般而言，工人也會自行選擇
在吊機內解決。

「直踩」三更 乃工人意願

而主要負責貨櫃裝卸工作的「永豐港口
服務有限公司」負責人黃先生則表示，公
司從前是實行包薪制，1997年轉為3更制上
班，至於連續24小時「直踩」三更，是工
人的意願。他指出，不少工人均採取連續
上班24小時再休息一整天的工作模式，一
來比較多時間休息，二來亦因為不用天天
上班而減少交通費支出，強調不存在「迫
員工開工」的情況。
他又指出，從前一名工人上班24小時確

可獲逾1,400元，至1997年減至1,180元，更
在2006年低至1,030元，後在2008年及2010
年分別加至1,060元及1,115元，並於2011年
獲大幅加薪約20%至1,315元。他指出，原
本已承諾加薪不少於5%，工會提出的逾
20%加幅實在負擔不起，「就算我可以，
這做法亦會拉高同行薪酬，不少公司都難
以經營」。但他表明，願與員工繼續商討。

互諒、互信與衷誠合作是維繫勞資關係的重要元素，一旦出現工

潮，只會苦了大家，甚至社會亦要付出代價。葵涌貨櫃碼頭工人觸發

的工潮，原本可透過勞工處斡旋下展開談判而收窄分歧，現在卻因職

工盟在背後的推波助瀾而愈走愈遠。雖然有工人已願意復工，再與資

方商討薪酬問題，但職工盟仍為了一己私慾，騙取不知整個事件底蘊

市民的掌聲，罔顧工人、市民甚至整個社會的利益，根本枉為一個為

工人爭取權益的組織。

無意收窄分歧 拒返談判桌

香港多年來出現過無數大大小小的工潮，當中的爭拗不外乎加薪及

其他勞工權益問題。每一次工潮都是一次消耗戰，拖延愈久，對勞資

雙方的影響只會愈深，故一般都會在逐步收窄分歧的情況下而平息。

然而，職工盟今次插手工潮，非但沒有收窄分歧的意慾，卻由協助工

人的角色慢慢變為主導工人思想及整個談判，更以「外判商沒有足夠

代表性」為由拒絕重返談判桌。

更甚的是，部分工人已願意復工，這代表他們願意理性地與資方談

判，卻因職工盟的阻撓，以及事件鬧大了，「勢成騎虎」而難以回

頭。工會這種霸道做法，不單未能協助工人爭取權益，更連整個社會

亦要付上沉重代價。有蔬菜批發商表示，早前已訂了4櫃生菜到港運

往一間連鎖超市售賣，原訂上周三到港的第一個貨櫃要到今天才能抵

港，相信會因變壞而報銷，4個貨櫃的生

菜損失或高達6位數。還望職工盟「回頭

是岸」，以工人的利益為首要考慮。

職工盟謀私利 罔顧社會利益
香港文匯報記者 文森

■香港國際貨櫃碼頭工潮昨日踏入第十二天，百多名員工繼續罷工，當局指正全力斡旋，安排勞資雙方會談。小圖為

外判公司負責人黃先生（左）指出，雖然工人現時的薪金不及1995年，但經歷近年多次加薪，已高於1997年的水平。

香港文匯報記者 劉國權、聶曉輝 攝

上海、江蘇昨日共
新增 3例人感染
H7N9確診病例，

其中1人死亡。國家農
業部官員表示病毒仍處
於可控範圍內，在養禽
業中尚未形成流行性傳
染。
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本港發現7宗新增
的H7N9疑似個案
呈報，1宗昨已證

實為陰性，其餘6宗初
步亦屬陰性。當局周四
起會在文錦渡為入口活
禽進行H7快速測試。
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期指夜市昨晚在爭
議聲中正式推出，
首天成交淡靜，

指夜期及國指夜期合共
成交1,853張合約，只相
當於日間成交的1.6%，
遠遜佔一半的預期。
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英國史上首位女首
相、「鐵娘子」戴
卓爾夫人昨因中風

逝世，享年87歲。英女
王及首相卡梅倫等紛紛
致哀，指國家「失去了
一位偉大領袖」。
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房協資助出售房屋
項目「綠悠雅苑」
昨日邀請首批160

名中籤申請者揀樓，共
售出97個單位，「甩底
率」為38.75%，較上次
推售夾屋餘貨時低。
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政府債券的發行規
模擬由1,000億元
提高至2 , 0 0 0億

元，有議員建議其中部
分債券用以發行人民幣
債券，獲港府回應將觀
察市場發展再作考慮。
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